

# Yo Soy Rediseño Social:

Un modelo de reinserción en el sur oriente de Ciudad Juárez\*

Tenda di Cristo, A.C.



De acuerdo con la Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia Penal para Adolescentes (LNSIIPA), se entiende como reinserción social la “restitución del pleno ejercicio de

los derechos y libertades tras el cumplimiento de las medidas ejecutadas con respeto a los derechos humanos de la persona adolescente”.<sup>2</sup>

En Yo Soy Rediseño Social (YSRS) entendemos la reinserción social como el proceso que involucra las acciones tendientes a mejorar las condiciones con las que enfrentarán la libertad las y los internos, disminuyendo el riesgo de reincidir. El objetivo central del programa es incrementar las oportuni-

des de inclusión social, socioeducativa y laboral para jóvenes en riesgo, con antecedentes de conflicto con la ley o privados de su libertad, mediante la implementación de un modelo integral de atención que facilite su adecuada reinserción en la sociedad.

La población objetivo de Yo Soy Rediseño Social son adolescentes y jóvenes de 14 a 29 años, en conflicto con la ley y en alto riesgo. Por un lado, quienes están en contacto con la ley son canalizados (as) por parte de la Coordinación de Jueces Especializados en Justicia para Adolescentes del Distrito Judicial Bravos, por el representante del Tribunal para el Tratamiento de Adicciones del Tribunal Superior de Justicia, o por parte de la Fiscalía Especializada en la Ejecución de Penas y Medidas Judiciales. Los delitos más comunes son contra la salud (que con-

Fecha de  
recepción:  
2022-03-14

Fecha de  
aceptación:  
2022-03-17



\* Este modelo es uno de los programas principales de la organización internacional Tenda di Cristo en Ciudad Juárez, Chihuahua, México.

<sup>2</sup> Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión. *Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia Penal para Adolescentes*, 2020. [En línea]: [http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LNSIIPA\\_011220.pdf](http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LNSIIPA_011220.pdf) [Consulta: 15 de marzo, 2022].

templa la posesión de drogas ilegales), sexuales, violencia intrafamiliar, robo agravado y portación de arma.

Por otro lado se encuentra el grupo de jóvenes y adolescentes que están en alto riesgo, expuestos al contexto de violencia, habitando la zona suroriente de la ciudad, caracterizada por su crecimiento acelerado en los últimos años y por los hechos violentos derivados del consumo y venta de drogas, situaciones expuestas a diario en los periódicos locales y nacionales, que contribuyen a posicionar a Juárez como una de las ciudades más violentas según el ranking del Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y Justicia Penal.<sup>3</sup> Estos adolescentes y jóvenes que no están en conflicto con la ley, pero sí en alto riesgo, se incluyen en el programa YSRS porque la oferta de actividades representa alternativas positivas para su desarrollo y porque forman parte de las redes de apoyo (familiares y amigos) de otros beneficiarios (as) que están o estuvieron integrados (as) al programa.

De 2016 a 2021, en el programa se brindó atención a más de 500 jóvenes y adolescentes en conflicto con la ley o en alto riesgo, en su mayoría hombres, dato que reafirma que esta población tiene la necesidad de ser atendida de manera especializada desde una perspectiva de derechos humanos, de género y juventudes para incidir en la reducción de acciones violentas.

## Acciones de YSRS

Por ser un programa de prevención terciaria, el compromiso es lograr cambios significativos en la vida de las y los jóvenes y adolescentes que están integrados en el programa, a nivel personal, familiar y social, para que sean responsables, conscientes de sus actos, de su entorno, que sean personas productivas, éticas y con empatía hacia los demás, por lo que YSRS fortalece el proceso de reinserción a través de la oferta de talleres de derechos humanos con perspectiva de género, prevención de las violencias y sexualidad, además de capacitación y vinculación laboral y educativa, apoyo psicológico, consejería en adicciones, así como actividades culturales y deportivas. Cabe señalar que este programa también contempla a las familias y tutores de las y los adolescentes en el proceso, a quienes se les brinda atención psicológica y talleres.

Además, el trabajo de reinserción social alcanza a las familias de las y los jóvenes como beneficiarios indirectos, mientras el acompañamiento se prolonga hasta seis meses más después de haber participado en el programa. Todo el trabajo de reinserción con las y los adolescentes y jóvenes se hace con el objetivo de eliminar el estigma carcelario, crear un plan de vida individual integral (psicosocial) para formar



<sup>3</sup> Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal A.C. *Boletín Ranking de las 50 ciudades más violentas del mundo 2020*. [En línea]: <http://www.seguridadjusticiaypaz.org.mx/sala-de-prensa/1596-boletin-ranking-de-las-50-ciudades-ma-s-violentas-del-mundo-2020> [Consulta: 15 de marzo, 2022].

individuos autónomos, personas económicamente autosuficientes y ciudadanos (as) conocedores de sus responsabilidades y derechos, respetuosos (as) de la ley.

Yo Soy Rediseño Social es también una red de apoyo solidario, con trato humano y profesional hacia quienes se incluyen en las actividades. Actualmente, YSRS tiene convenio de colaboración con el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Chihuahua y con el Fideicomiso para la Competitividad de la Seguridad Ciudadana (FICOSEC) Zona Norte, como compromiso de trabajar en conjunto para hacerle frente a los indicadores de reincidencia delictiva e índices de violencia juvenil.

## Retos

De acuerdo con la Encuesta sobre Prevalencia de Adicciones en el Estado de Chihuahua realizada por el FICOSEC, entre las personas que afirmaron haber consumido droga, destaca que la edad del primer consumo es coincidente para todas las drogas entre los 15 y 16 años.<sup>4</sup> Lo anterior representa una de las problemáticas con las que nos enfrentamos en YSRS, y parte de los retos es generar alianzas con instituciones especializadas que atiendan el tema de adicciones desde una perspectiva de derechos humanos y género.

Otro reto del programa ha sido acompañar los procesos de reinserción de las y los jóvenes y adolescentes, valorando sus contextos individuales, familiares y socioeconómicos para ir construyendo, a voluntad y en conjunto, sus proyectos de vida durante el tiempo que el juez determina para culminar sus medidas cautelares, y posteriormente incorporar la justicia restaurativa como último fin del proceso de acompañamiento.

Por último, la reinserción social se vería más clarificada si las instancias canalizadoras del sistema penal unificarán sus procesos y protocolos con el modelo de YSRS para lograr una relación real entre las condiciones socioeconómicas, el contexto social y familiar, la situación de la ciudad y las medidas impuestas. 

<sup>4</sup> Observatorio Ciudadano, FICOSEC (2020), *Reporte técnico especial Niños, Niñas y Adolescentes, en Ciudad Juárez*, [En línea]: <https://ficosec.org/wp-content/uploads/2020/04/nna-observatorio-4.pdf> [Consulta: 15 de marzo, 2022].